

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres
1, CRÉDITO PÚBLICO, 1,
Número suelto 5 céntimos

El Liberal

Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

EDICION DE LA MAÑANA

El Liberal en Murcia

Es el diario de mayor circulación de Levante
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS

EL POBRE TIO...

Siendo casi niña, estuvo Adela enamorada de su primo Julián: antes que verdadero amor, el sentimiento que experimentó fué ese inquieto y dulce despertar de la naturaleza femenina, que, cobijada por la educación, toma fácilmente tinte novelesco y romántico; más que por Julián mismo, se sentía atraída por la idea del amor; pero como a su casa no iban otros muchachos y no podía establecer comparaciones, acabó por convencerse de que le quería de veras. Julián, que tenía seis ó siete años más que Adela, se limitó á tontear algo con ella; lo que para él fué un juego, fué para la pobre niña un desengaño terrible. Esta situación duró un año: luego Julián concluyó la carrera, y sus padres, que eran ricos, le mandaron al extranjero para que aprendiese idiomas. Adela se juzgó huérfana, lloró mucho, y hasta se hizo la ilusión de que odiaba á su primo y era capaz de guardarle rencor. En mucho tiempo no volvieron á saber uno de otro. Pasados dos años, huérfana ya Adela de padre y madre, y viviendo en compañía de un tío y su mujer, los cuales, con pretexto de frutos por alimentos, se guardaban su modesta renta, comenzó á cortejarla, cuando acababa de cumplir veinte años, un buen mozo, sin oficio ni beneficio, que la trostró el seno y logró casarse con ella. Luego el marido pidió cuentas al tío, amenazándole, consiguió que las rindiera, y empezó el matrimonio á vivir modesta pero desahogadamente.

Pedro—que éste era su nombre—no trabajaba ni tenía un duro á la casa, pero podían pasarlo bien, porque la renta de Adela excedía de tres mil duros. Concluida la luna de miel y hecho él á la holganza y sus consecuencias, al cabo de año y medio comenzó la desventurada á comprender que su buen mozo valía moralmente muy poco. Pedro gastaba más de lo que debía y lo que era peor, en el juego y en francachelas, á que no asistían hombres solos. A pesar de sus pesares, Adela se le mostró cada día más cariñosa y amante, esperando dominarle y corregirle por la dulzura.

En dos años tuvieron dos hijas, Petra y Luisa. A partir de la convalencia del segundo parto, que fué muy larga y dejó á Adela enferma, Pedro acabó de echar á perder. Pasaba noches enteras fuera de casa, escatimaba en ella el dinero y á las quejas de su mujer respondía grosera y brutalmente.

Las niñas, viendo á su madre mal tratada y ofendida, crecieron acostumbrándose á no respetarle; ella, que era buena, ansiosa de indemnizarlas de lo mucho que les faltaba en juguetes y modas, gracias á los desórdenes de su padre, les prodigaba ternura y mimos sin taca; con lo cual, entre aquella bondadosa debilidad de la madre y los malos instintos que de Pedro habían heredado, acabaron por ser desobedientes voluntariosas, egoístas y de mala enteraña.

A los diecisiete y dieciocho años, respectivamente, eran Petra y Luisa insoportables; fuera de componerse, empujarse y coquetearse, aunque nada tenían de agradecidas, no había modo para ellas, y como en la casa iba escaseando el dinero, cada deseo y capricho, seguidos de contrariedad, era un disgusto para la pobre Adela, que se pasaba los días llorando juntamente el desvío de su marido y la aspereza de sus hijas. El padre vivía derrochando lo que quedaba del capital menudamente; las niñas constantemente ocupadas en reformas de trajes cursis, y la madre matándose á trabajar para hacer que un duro representase papel de cuarenta reales.

Un día, obligado á pagar una deuda de juego, hizo Pedro una estafilla y se dio contra él ante de prisión. Adela, que tenía guardadas como oro en paño algunas alhajas de sus padres, las vendió; llegando á tanto su grandeza de alma, que sin enterar á sus hijas de nada, se que no se avergonzaran, pagó evitando que su marido fuese á presidio, y contentando en el escondrijo más recóndito de su armario la carta de pago que había librado de la deshonra á la familia.

A los dos años, siendo ya las niñas de diechocho y veinte, su digno padre murió de la rotura de una embolia. Adela, cansada de humillaciones, no sólo no lo lloró, sino que se esperanzó imaginando que habían disminuido las causas de su desdicha. Pronto se convenció de que vivía iba á ser más infeliz que cuando murió Pedro, registrando sus papeles, entre cartas de queridas y

recibos de usureros, se enteró de que del capital aportado por ella al matrimonio, apenas quedaban seis mil reales de renta; la escañez; para tres mujeres poco menos que la miseria. Durante el primer año de orfandad, las chicas estuvieron cohibidas, pero cuando comenzaron á querer comprarse galas de alivio de luto y su madre se opuso, la rebeldía fué espantosa. Si hubieran sido guapas, dada la edad que tenían, habrían tratado de volar por cuenta propia; como eran feas, siguieron siendo virtuosas, si es que virtud puede llamarse á la castidad conservada porque no la ataca nadie.

Ello fué que entre esta forzada honestidad y aquella falta de comodidades, y á veces hasta de lo necesario, se les agrió tanto el carácter, y extremaron tanto el desamor para con su madre, que llegaron á convertirla poco menos que en criada, sin salario y para todo. Ni una ni otra tenía al dirigirse á ella, sino mala cara, peores palabras, frases injustas y cruel indiferencia. En más de una ocasión se hubieran atrevido á alzarle la mano, á no contenerles el temor; porque Adela, aunque estropeada por el dolor y las privaciones, era fuerte y ágil, capaz de estrujarlas entre los brazos, si un día, colmada la medida del sufrimiento, tuviese arranque para castigarlas.

A pesar de tantos trabajos y de haber cumplido los treinta y ocho, no estaba ordinaria ni embarcada, sino fina y esbelta. No había el llanto conseguido mermar el brillo de sus ojos, ni adquirido su boca ese gesto desabrido que afea los labios, torciéndolos, como si rechazasen las amarguras de la vida; conservaba el pelo su sedosa negrura; el cuerpo no se había deformado por el trajín diario de la casa, y á despecho de trajes pobres y de calzados feos, era al andar gentil y airoso, como nunca lo fueron ni le serían sus desgarradas hijas. Lo único que se le había estropeado eran las manos.

Una mañana, después de haber permanecido encerrada en casa dos semanas, salió á comprar, terminadas las cuales, sintiéndose con ganas de andar, en vez de volver á prisas como de costumbre, fué alargando el camino y acortando el paso complacida en aquella libertad de ir sola, tranquila y distraída.

Al atravesar el cruce que formaban una calle y un paseo, echó por éste. Era un día de verano que parecía primavera. El aire movía las copas de los castaños cargados de flores, los ciclamores destacaban su ramaje carminoso sobre el azul intenso del cielo, el césped de los jardinitos, recién regado, evocaba en la memoria cierta vaga sensación campestre, el riego daba olor á tierra removida y mojada, y el ambiente parecía impregnado de algo misterioso que respirado con delicia y penetrando todos los poros del cuerpo causaba dulce laxitud y suave excitación á la vida...

Adela, sin darse cuenta de lo que hacía, pasó un rato muy largo y luego, medio absorta, medio cansada, se sentó en un banco, entreteniéndose en ver jugar á unos niños.

De pronto un caballero que pasaba muy cerca la miró fijamente, y parándose ante ella, exclamó:

—¡Tú! Adela!

—¡Julián!

El era; Julián, su primo, su primer novio, el hombre á quien quiso ó imaginó querer, confundiendo al amado con la idea del amor. Había variado mucho, tenía aspecto enfermizo, era otro; pero á ella le pareció verlo como antes, porque lo que con la imaginación veía no era el hombre mismo, sino su propia juventud, sus ilusiones de niña evocadas de improviso: en aquel instante, por uno de esos piadosos engaños que la tristeza se fragua inocentemente, imaginó que nunca había dejado de amarle. Hablaron mucho; ella le contó sus desdichas. Julián, aunque era rico, también había sido desgraciado: estaba separado de su mujer.

—¡Qué mal hice en dejarte y qué guapa estás!—dijo.

Y ella repuso:

—Por tí no han pasado días...

—¡Qué hermosa!

A partir de aquella mañana, se vieron casi diariamente. ¿Qué pasó entre ellos? El relato de sus desventuras prestó encanto á sus recuerdos, y de la evocación de la poesía de antaño brotó una felicidad, al principio encantadora por lo inesperada, luego tanto más intensa cuanto era más tardía.

Adela varió de género de vida; salía con frecuencia, permanecía tardes enteras fuera de su casa; pero siguió haciendo de lujo y en nada aumentó sus gastos, porque se negó rotundamente á tomar de Julián dinero ni regalos. Fué la amante pobre del amado rico, sin recibir de él más que cariños.

Petra y Luisa tardaron poco en enterarse y á partir del día que lo supieron, comenzaron á herirle y contrariarla. Ya no se contentaban con que les sirviese de criada, sino que la humillaban echán-

dole en cara con irrespetuosas indirectas lo que ellas llamaban aquella enormidad, burlándose de una pasión que les daba envidia, porque su madre parecía hermosea y rejuvenecida.

Si Julián hubiera estado viudo, Adela, imponiéndose á sus hijas, se hubiese casado; pero como esto no podía ser, todo lo sufría, todo lo aguantaba, á cambio del encubrimiento y secreto de aquel amor que harto caro pagaba con lo que la atormentaban, y resistiendo á las continuas ofertas con que él, cariñosamente la hostigaba, porque aquella mujer, débil hasta la mansedumbre ante el egoísmo de sus hijas, fué heroica y tenaz en rechazar la generosidad del amante para que éste, ni ella misma, creyeran nunca que vendía su amor para evitar su pobreza.

Al cabo de un año, Petra y Luisa observaron que su madre salía con desusada frecuencia, tardaba en volver, y volvía triste. La espionaron y supieron que Julián estaba gravemente enfermo.

Pocas semanas después murió en brazos de Adela, que le asistió, prodigándole cuidados: á lo que no se atrevió fué á permanecer luego al lado del cadáver, en parte por miedo á la muerte y también por no permanecer muchas horas fuera de casa, temerosa de sus hijas.

Aquella misma noche, mientras Julián estaba de cuerpo presente fueron á ver á Petra y Luisa unas amigas de la vecindad, y aquéllas, puestas de acuerdo con éstas, aparentando ignorar lo ocurrido, dijeron que querían ir á ver una pieza en un teatro por horas.

Adela las miró aterrada y suplicante, se atrevió á desplegar los labios; ellas insistieron con brutal dureza; y al fin, entre aturrida y dominada, sin darse cuenta de lo que le pasaba, acostumbrada á ser débil, cedió. Fueron al teatro, oyeron una zarzuela de chistes indecentes con música orgánica, y á media noche estaban en casa. Adela sufrió horriblemente; lo que al principio fué insoportable apocamiento se convirtió pronto en profunda indignación: sintió horror de sus hijas y repugnancia de sí propia.

Llorando sin contenerse subía delante de ellas las escaleras, cuando Petra dijo á sus hermanas:

—Mamá no se ha divertido.

Adela, dentro ya del piso que ocupaban, las miró con fiera, diciendo al dejarse caer en una silla.

—¡No creí que fueráis tan malas!

Luisa repuso friamente:

—Pues ¡no lloraste tanto cuando se murió nuestro papá!

Entonces la madre se levantó furiosa, fué al escondrijo del armario, sacó la carta de pago con que libró á su esposo de ir á presidio, y arrojándole á sus hijas gritó:

—¡No lloré porque no lo merecía: leed eso!

A los diez días del entierro se presentó en casa de Adela un íntimo amigo de Julián y á solas con ella le enteró de que éste en su testamento le dejaba un legado de cuarenta mil duros.

Se quedó asombrada, y su primer impulso fué contestar en el acto que lo rechazaba; pero de pronto, sonriendo amargamente, como quien se venga á disgusto, llamó á sus hijas, hizo que aquel hombre repitiera ante ellas lo que acababa de manifestar, y enseguida, encarándose con ellas, les dijo imperturbable y serena:

—Ya lo habéis oído. Cuarenta mil duros. Llevaréis luto por mí primo Julián todo el tiempo que yo quiera... ¡ó renuncio el legado, ó lo gaste entero en misas y limosnas!

Luisa y Petra, después de cruzar la mirada, bajaron humildemente la cabeza. Desde aquel día van mejor vestidas que han ido nunca, y cuando hablen del muerto ante las gentes, dicen melancólicamente:

—Nuestro pobre tío Julián, que está en gloria...

Jacinto Octavio Ricón.

ALICANTE

(POR CORREO)

Elección

El próximo domingo tendrá efecto la de la Junta de gobierno y patronato de los médicos titulares de España.

Por el partido judicial de Alicante ha sido elegido comisionario para tomar parte en dicha votación, el facultativo D. Pascual Pérez.

Suscripción

Por acuerdo de la Junta municipal del partido de Unión republicana, ha quedado abierta la suscripción voluntaria para el Tesoro de la República, entre los individuos inscriptos en el censo del partido.

Varias noticias

En breve se encargará de la dirección de *El Demócrata*, el conocido periodista don Juan Manuel Contreras.

—Se he prorrogado hasta el día 15 del

actual el plazo para la matrícula ordinaria del presente curso en la Escuela superior de maestros de esta capital.

—Se ha encargado nuevamente del mando de la provincia, el gobernador civil don Federico Chápoli.

6 Octubre.

REVISTAS CÓMICAS

EL GLOBO

(Escrita expresamente para EL LIBERAL.)

Ahora en Madrid disfrutamos á un modesto capitán —y si le llamo modesto no es que le quiera faltar— que se lanza á los espacios en su globo, el *Portugal*. Ha tiempo estábamos huérfanos de este *sport*, que años atrás nos hizo á chicos y grandes decir admirados «¡ah! con el lógico entusiasmo y el asombro natural, que un viaje así merecía por lo estupendo y audaz. Pero hace años que aquí nadie se ha querido aventurar á ganarse en los espacios vivos, aplausos y pan, y no hubo—si la memoria no me engaña en esto—más globos que el antiguo *Globo* del ilustre Castelar.

Por eso, aunque el mundo marcha y aunque adelantado se ha, y en breve, según se dice, ya podremos navegar por los aires dulcemente con toda seguridad, con el antiguo entusiasmo miramos que el *Portugal* se lanza, ascende, se eleva por cima de la ciudad, y baja en las cercanías tan campante y tan barbián...

¡Y hasta á muchos inocentes parece una novedad... A mí lo que me resulta de un simbolismo eficaz es la idea que he tenido Mr. Carton de invitar á subir en la barquilla á una señora... ¡Así ya por sus noticias, su sexo, se tiene al fin que enterar de que viviendo en el aire respiran con libertad los pulmones; pero, en cambio, no se puede respirar si el hombre ejercer intenta su preciosa autoridad!... ¡Oh, calma de los espacios nunca elegida sería lo bastante... ¡Oh, codiciable y absoluta soledad!... Tus infinitos encantos quién pudiese disfrutar, cuando el corazón palpita con inusitado afán y los labios, inconscientes, conjugan el verbo amar... ¡Un globo por estos casos fuera un inmenso ideal, pues la pasión sube y sube y el amor es englobar!

Gil Parrado

Octubre 1903.

CARTAGENA

(POR CORREO)

Las procesiones

Las fiestas religiosas de Semana Santa son de tal importancia para esta localidad, que nadie extrañará que la prensa, interesándose por los beneficios que con ellas recibe la industria y el comercio en particular, se anticipe para hacer despertar á los antes tan entusiastas, recordándoles que en años anteriores, cuando todo se ha dejado para última hora, tuvieron necesidad de realizar sacrificios y andar á la carrera para que todo llegase á estar en su punto.

Así vemos al decano de la prensa local, al simpático diario de la calle Mayor, ocuparse del asunto con verdadero interés que nosotros aplaudimos, dando cuenta de la actividad de los Califernios y llamando á la puerta de los Marrajos, para despertar sus celos á fin de conseguir entren en actividad empezando por reunirse.

De estas reuniones seguramente resultarán nuevos planes, y se saldrá de los melindres antiguos y así estas procesiones como las de los *de frente*, adquirirán mayor esplendor y darán á Cartagena honra y fama cual la tienen Lorca y Sevilla.

Ya verá «El Eco» como también los Marrajos responderán al llamamiento.

Elementos tiene esta hermandad, más que sobrados para sí quiere dar una muestra de virilidad; no se crea que los antiguos están cansados. Entre estos y el elemento joven, puede hacerse mucho.

Animos, señores Marrajos; que hay quien duda de que existen ustedes.

Cuando á la puerta llaman, es una certeza el responder.

Las escuelas graduadas

En el día de ayer quedaron inauguradas por fin las Escuelas graduadas, hermoso edificio construido de nueva planta por iniciativa del entonces alcalde don Mariano Sanz, y cuya primera piedra, como recordarán nuestros lectores, fué colocada por el primer ministro de Instrucción pública, don Antonio García Alix.

de material; pero esto es lo de menos, puesto que el Ayuntamiento habrá de procurar que este completo en el mas breve plazo posible.

Lo esencial es que esos niños que hasta ayer se encontraban careciendo de la tan necesaria instrucción, tienen ya donde alimentarse con provechosas enseñanzas, para que la generación á que pertenecen, cumpla su misión de ser hombres de provecho.

Desgracia

Según noticias recibidas después de depositada nuestra carta de ayer, á las ocho de la mañana del pasado día, tuvo lugar una sensible desgracia en el primer barrio de la diputación de Escembreras.

Habiendo quedado solo en su domicilio el niño de cuatro años de edad, hijo del obrero José Pintado, púsose á jugar con un revolver que éste había dejado olvidado sobre una mesa, con tan fatal desgracia, que al dispararse el arma, produjo la muerte instantánea á la tierna criatura, sumiendo en la mayor desesperación á sus descuidados padres.

Del accidente se dió cuenta al juzgado de La Unión.

Viajeros

Ha regresado de su excursión veraniega el arquitecto municipal don Tomás Rico y Valarino.

—Procedente de Totana llegó ayer á esta el diputado por Cartagena, general don Angel Aznar y Butigieg.

Probablemente el Sr. Aznar regresará á Totana en el correo de mañana.

—En las primeras horas de la mañana de hoy martes, ha entrado en este puerto, procedente de Marsella y Oran, el hermoso vapor trasatlántico de la C. G. T., «General Chanzy», con 45 pasajeros y carga general.

El mismo buque saldrá esta noche para Oran y Marsella y en él regresarán al primero de dichos puntos, el señor marqués del Pedroso y señora, con su familia y en aquella importante ciudad.

También se espera embarque en el referido buque, Mr. Dupuy, director de *Le Petit Parisien*, que viene de París y Madrid haciendo el viaje en automovil.

También embarcará el hijo mayor del señor Kaden, director de la sociedad «La Estrella» á continuar sus estudios en Oran.

En el mismo vapor salen los hermanos García con dirección á Oran, donde establecerán su hermoso salon de variedades «El Oriental», en cuya población les seguro habrán de conquistar los favores del público.

Para el mes venidero, regresarán á esta localidad, abriendo nuevamente su salon cinematográfico en la calle Honda.

Les desamos en su nueva excursión mucha suerte y pingües ganancias.

—En el tren exprés de esta noche, salen los señores don Juan Solá y familia, don José Lorca, don Guillermo Pradera, el señor Quesada y probablemente embarcarán en el mismo, en la estación de Balsicas, la señora condesa de Romanones con su preciosa hija, que marchará con dirección á Madrid.

—Ha regresado de su breve excursión á Córdoba, Sevilla y Madrid, el diputado por esta localidad D. Angel Moreno.

Mejorado

Ha experimentado alguna mejoría en la enfermedad que padece, el abogado de este colegio D. Luis de Laguardia.

El conde de Romanones

Según las últimas noticias recibidas en esta por personas importantes del partido liberal en esta localidad, el señor conde de Romanones se halla bastante mejorado de la indisposición que le hizo suspender su viaje á esta, siendo probablemente el banquete suspendido que había de celebrarse hoy en el Teatro-Circo, en uno de los próximos días.

Círculo Católico

Anoche quedaron inauguradas las clases gratuitas que sostiene en su local el «Círculo Católico» de esta localidad.

6 Octubre 1903.

TRIBUNALES

El jurado de esta capital se reunió ayer en la sección primera de la Audiencia para ver y fallar una causa instruida contra Pablo Ruiz Soler y otro en el juzgado de San Juan, por el delito de robo de unas aves.

A las diez de la noche del día seis de Abril del año 1901, dicho sujeto, en unión de un compañero de profesión, que está rebelde, sustrajeron de la casa de D. Emilio Borgoñoz, situada en la calle de Santa Teresa, ocho gallinas, recuperadas luego, aunque no todas vivas; las cuales fueron tasadas en veinticuatro pesetas.

Mientras Pablo Ruiz quedaba á la puerta de una casa contigua deshabitada, el otro procesado declarado en rebeldía, la escalaba y desde ella se apoderaba de dichas aves, marchándose luego con ellas uno y otro.

Quiso la mala suerte que los encontrase un agente de policía á quien resultó sospechosa la carga; y en efecto, los muchachos confesaron su delito, dando con sus cuerpos en la cárcel.

Ayer ocupó únicamente el banquillo Pablo Ruiz, para el que pedía en sus conclusiones provisionales la representación de la ley encomendada al Sr. Gallardo, la pena de cuatro meses y un día

de arresto mayor, calificando el delito de robo con la agravante de nocturnidad, pero apreciando la atenuante de ser el procesado mayor de quince años y menor de diez y ocho.

La defensa encomendada al letrado Sr. Plaza, se manifestó conforme en un principio y definitivamente después con la calificación del Ministerio público, si bien sostuvo en su informe que Pablo Ruiz no era autor sino cómplice del delito de que se le acusaba.

Atendiendo el jurado á que este individuo lleva en prisión preventiva dos años y medio, nada menos, y á una interposición de la primera pregunta del veredicto, dió éste de inculpabilidad y el Tribunal de derecho, que presidía el magistrado Sr. Puga puso inmediatamente en libertad al procesado.

Novelas de EL LIBERAL

Para adquirir la famosa novela de *Julio Mary*, ROGER LAROQUE, bastará suscribirse en Murcia, á este diario por dos meses, mediante pago anticipado; y los que lo efectúan por tres meses, obtendrán *Roger Laroque* y la 2.ª parte, *Madre Culpable*.

Fuera de Murcia tendrán derecho nuestros lectores á iguales beneficios, suscribiéndose por uno ó dos trimestres, mediante pago anticipado.

Diario de Murcia

Y van cuatro...

Por lo menos son cuatro los robos que en poco tiempo se han realizado en esta ciudad, con circunstancias especiales para alermar al vecindario y para excitar el celo y hasta el amor propio de la policía.

Porque no han sido los robos de la plaza de Camachos, de la calle de la Sociedad, del establecimiento comercial del Sr. Cantó y el de anteanoche en la relojería de la Platería, hechos de ocasión; sino premeditados, calculados y sobre seguro realizados.

Lo cual supone gente dedicada á esta manera de vivir, que se ha de arriesgar á mayores empresas, porque está viendo que el riesgo es muy poco y la ganancia segura; puesto que ni sospechas siquiera inspiran al cuerpo encargado de la seguridad de este vecindario.

El hecho de anteanoche ha llenado las medidas; porque se necesita audacia para burlar la vigilancia de los serenos y demás guardias nocturnos en una calle tan céntrica y para penetrar por el terrado en una casa habitada y bajar hasta el piso de la calle para cometer el robo.

Claro que con este motivo se tomarán disposiciones especiales por el gobernador y el alcalde, con sus respectivos dependientes; pero como no se descubran los autores no se conseguirá nada. Porque las disposiciones especiales pasan, se olvidan y queda todo en las deficiencias de policía, seguridad y vigilancia; pero el ladrón no se olvida de su oficio y se aprovecha de todos los descuidos.

La población quisiera algo permanente en esta clase de servicios, algo para ahora, para las largas y solas noches del invierno que se aproxima y para siempre; y como la población demanda esa protección con razón sobrada, el periodista tiene obligación de recoger sus quejas y sus temores.

Política local

En *La Correspondencia de España*, llegada ayer, se ha leído por los políticos una promesa hecha por el Sr. Conde de Romanones, en los siguientes términos:

«Si mi salud me lo permite, en esta misma semana iré á Murcia y pronunciaré un discurso en el cual he de hacer declaraciones importantes.»

Esto, en el mismo día que se ha hecho pública la fusión de los tetuanistas con los conservadores, ha removido la balsa de aceite de la política murciana...

En los círculos y en las tertulias se comentan mucho estas cosas y el público desapasionado, recordando cosas pasadas, aunque no viejas, considera lo mutable de todo lo que cae bajo el amparo del tiempo...

El partido conservador murciano, recibe un nuevo contingente valioso y aumenta el personal seleccionable para cargos.

A los neutrales en política, no puede parecerles mal, la fusión de los pequeños grupos en los partidos grandes ó consolidados, si los hay; porque un grupo es malo para lo bueno, y bueno para lo malo; mientras un partido hace lo que quiere.

Respecto de Romanones, no saben los políticos qué conjeturar. ¿Vendrá á hacer de Murcia su Sagunto? Y en este caso ¿qué proclamará?

Hay verdadera expectación por saberlo.

José Martínez Torner

VIDA RELIGIOSA

VELA Y ALUMBRADO.—Estará hoy en el Rosario (Santo Domingo), por D. Joaquín Posada y esposa.

Don Jaime y la infanta

El periódico European afirma que las frecuentes visitas que hace D. Jaime de Borbón a San Sebastián obedecen a negociar su matrimonio con la infanta María Teresa.

Añade, que no obstante la reserva con que se lleva el asunto, ha trascendido, produciendo sensación.

La anterior noticia ha causado risa en todos los círculos de esta capital, creyéndola totalmente desprovista de fundamento.

Autores y cómicos

Conflicto resuelto Madrid 6 (3t.)

Ha quedado resuelto el conflicto entre la sociedad de autores y los actores. Entre las juntas directivas de una y otra asociación se ha llegado a un acuerdo.

El convenio ha sido que la sociedad de autores cobrará los derechos de todas las obras, incluso las que son del dominio público, destinando el producto de estas últimas a la beneficencia oficial, reservándose durante cinco años por sí alguien reclama en ese tiempo justificadamente los derechos.

BILBAO

Habla el gobernador Bilbao 6 (12 t.)

El gobernador civil ha declarado que las manifestaciones provocativas que hicieron los clericales hizo inevitable el choque con los anticlericales.

El próximo domingo repetirán los clericales la peregrinación y dada la excitación de los ánimos, se tome la reproducción de los sucesos.

El gobernador se propone adoptar grandes precauciones para evitar se altere el orden.

Manifestación de mineros Los mineros proyectan bajar el domingo de la sierra en manifestación con objeto de reclamar se les pague semanalmente, conforme vienen solicitando desde hace mucho tiempo.

La manifestación será prohibida con objeto de evitar que coincida con la procesión y se produzcan graves sucesos.

EXTRANJERO

Huelgas en Francia París 6.

En Armentiers se han declarado en huelga los tejedores.

En Donai huelgan también los obreros de la fábrica de zinc.

Huelga en Hamburgo Hamburgo 6.

Por negárselas un aumento de jornal se han declarado en huelga los obreros del muelle.

Barco a pique Rotterdam 6.

Anoche se fué a pique un barco titu-

lado Presidente Carnot, pereciendo ahogado a tres de sus tripulantes.

Dimisión Londres 6.

Ha presentado la dimisión el presidente del Consejo.

Los príncipes de Asturias París 6.

Los príncipes de Asturias recorrieron la población, haciendo varias compras. Marcharon hoy para Munich.

En la estación del ferrocarril les despidieron las autoridades, el personal de la embajada española y varios personajes españoles.

PROVINCIAS

Toros Burgos 6 (11 m.)

En la corrida verificada ayer en Medina de Pomar se jugaron reses de Taberneros, que fueron regulares.

Caballos arrastrados seis. Calerito estuvo muy bien, despachando cada toro de una estezada.

Sufrió un puntazo leve, lo que no le impidió acabar la corrida.

LA POLÍTICA

Los liberales Madrid 6 (3 t.)

Se considera seguro que Montero pueda atraerse a los canalajistas y a los amigos del general López Domínguez, eligiéndose jefe a Montero en la reunión de las minorías.

BANQUETE A GALDÓS

Por iniciativa del Círculo de Bellas Artes, se celebrará el día 9 del actual un banquete en honor del eximio literato, gloria de España, D. Benito Pérez Galdós; acto al cual podrán asociarse todos los admiradores del insigne novelista y autor dramático.

El precio del cubierto es siete pesetas; las tarjetas podrán recogerse hasta el día 8 inclusive, en el local del Círculo.

CREVILLENTE

De fiestas Añicionado en extremo este vecindario a toda clase de diversiones no le faltó ayer asunto para satisfacer sus deseos.

Por la mañana a las cuatro se organizó el Rosario de la Aurora con unos quinientos hombres, mujeres y niños, que recorrieron algunos barrios entonando alegremente el Dios te salve María, al son de una guitarra, marcando el compás los mazazos de un grueso bombo que al parecer servía de contrabajo.

Esta procesión ó jubileo a la que concurririeron hermosas y aristocráticas crevillentes en crecido número, se repetirá todos los domingos de Octubre por distintos barrios.

A las ocho celebróse solemne función de iglesia en honor de San Francisco de Asís, patron de Crevillente, a la que asistieron las autoridades y buen número de fieles.

Poco después repartióse limosna a todos los pobres que acudieron, en el paseo de Alfonso XII, consistente en una ración de pan y otra de arroz crudo por persona, acto que fué muy concurrido.

Por la tarde fué sacado el santo con procesión por varias calles, acompañado de la música y de inmenso gentío.

Por la noche efectuó la música en el paseo la última de sus veladas de esta temporada, ejecutando sus mejores piezas y entre ellas una bonita malagueña, terminando con la notable composición musical de D. Higinio Marín, la «Batalla de los Castillejos» que fué muy aplaudida por la inmensa concurrencia que llenaba por completo aquellos alrededores. Se concluyeron las veladas hasta el otro verano, si los fondos municipales lo permiten.

Como fin de fiestas se quemó en dicho paseo una rumbosa cuerda de rabiosas cartillas, composición del pirotécnico crevillentino José Murtado Trigo, que gustó mucho al público. Resultaron con quemaduras algunas personas y un pobre niño que tuvo la mala fortuna de ser alcanzado por una cartacilla sufrió lesiones en ambas piernas y hubo que llevarle en brazos a su casa, donde se le curó.

Según parece, dice el médico tendrá mal para algunas semanas.

Estos lamentables percances son los que ocasionan dichas cuerdas, que debieran estar prohibidas aquí como lo están en otras partes.

5 Octubre 1903.

ENTIERRO

de la Sra. Dorda de Cendra

El entierro de la Sra. D.ª María Jesús Dorda y Bofarull, esposa del alcalde de Cartagena Sr. Cendra, ha sido en aquella ciudad una solemne manifestación de duelo general.

El cuerpo de la finada iba encerrado en rico féretro negro.

Las cintas han sido llevadas por las ocho Superiores de las Comunidades y Asilos de Cartagena.

Por disposición de la finada, no han figurado en el entierro coronas.

Cientos de listas han sido llenadas desde ayer en el zaguan de la casa mortuoria, por la que ha pasado todo lo principal de la sociedad cartagenera, dando el más sentido pésame al Sr. Cendra y familia.

El fúnebre cortejo, en el que figuraba, bien puede asegurarse, toda la población, se ha trasladado a la iglesia de Santa María de Gracia, donde se han celebrado solemnes responsos.

Formaban parte de dicho cortejo, además de la presidencia, las primeras autoridades de la localidad, una comisión del Excmo. Ayuntamiento, todo el personal dependiente del mismo, el clero, todos los niños y niñas de los Asilos, varios cientos de personas procedentes de las manas de La Unión, infinito número de amigos de la afilida familia de la finada, buen número de marinos y militares; un acompañamiento, en fin, verdaderamente extraordinario.

Y finalmente una serie interminable de carruajes de todas clases.

Descansa en paz el alma de la finada y reciba su atribulada familia la expresión de nuestro pésame.

ROBO EN LA PLATERIA

Ayer mañana se ha descubierto un robo cometido en el establecimiento de relojería de D. Domingo Moreno, situado en la calle de la Platería, núm. 6.

Los ladrones se han llevado varios relojes de oro, plata y otros metales, calculándose el importe de lo robado en unas 3.000 pesetas.

Forma de efectuario

En el terrado de la casa existe una pequeña torreta, que sobresale muy poco del piso.

Los cacos no han violentado la puerta, porque conociendo sin duda que la pared consistía en sencillo tabique han preferido taladrar éste, ó mejor dicho, han arrancado algunos ladrillos utilizando el escople ó formón, abriendo un pequeño boquete por donde han saltado a la escalera de la casa.

Desde el último piso han bajado al establecimiento, que está en la entrada, se han dirigido al escaparate cuya cerradura han saltado con un escople y se han llevado varios relojes, dejando los estuches en que estaban guardados.

Se han dirigido a un pequeño armario que hay en el mismo establecimiento, donde también guarda relojes el Sr. Moreno, pero estando maniobrando en él, se les ha caído una de las hojas de cristales produciendo gran estrépito.

Esto ha sido causa, seguramente, de que dieran por terminado el robo, temerosos de que apercibido alguien por el ruido, fueran copados.

Por el mismo sitio que penetraron han escapado.

Los dueños de la casa

Hemos hablado con los dueños de la casa robada.

Ellos mismos dicen que se han penetrado perfectamente del robo que se cometía en ella, pero que para evitar sucesos y porque lo impedía la esposa del Sr. Moreno, éste no se levantó a informarse de lo que ocurría en su casa.

Cuando los ladrones estaban «afanando» los relojes del escaparate dijo la dueña del establecimiento a su marido: —Domingo, nos están robando; no salgas.

Efectivamente, manifiestan que oyeron cuando se le cayó al caco ó cacos la hoja de los cristales y que se apercibieron perfectamente del ruido que produjeron unos relojes que se les cayeron en la escalera cuando huían, los cuales han sido recogidos esta mañana.

La criada de la casa también se apercibió del ruido que produjeron los ladrones cuando estaban haciendo el agujero en la torreta, y en verdad que era para apercibirse porque debía ser grande, toda vez que por la escalera ha caído buena cantidad de escombros.

Quiso chillar, dice la criada, pero le dio miedo y no lo hizo.

Los dueños de la casa no sospechan de nadie.

¿Por dónde subieron?

En cuanto esta mañana se han levantado los dueños de la casa y han confirmado sus sospechas del robo, han dado cuenta al juzgado.

Este ha recogido del terrado dos escombros, uno más grande que el otro, con los que han hecho el agujero y otro más y una caja de cerillas que se dejaron en el establecimiento.

Se ha reconocido la casa del Sr. Moreno y ninguna puerta ha sido violentada.

Se creía que los cacos habían llegado a ella asaltando los tejados de la iglesia de Santa Catalina, pero después, casi se ha comprobado por señales que hay, que han utilizado la casa en construcción de D. Gervasio Cánovas, que está próxima a la robada.

Una de las puertas la sujetan con vigas que colocan por dentro, creyéndose que por ella han penetrado, y subido al terrado cuya puerta no tienen cuidado en cerrar.

Las autoridades

En cuanto la noticia del robo se hizo pública se personaron el inspector de vigilancia señor Caballero, sargento Egea y cabo Herrero, tomando datos y practicando gestiones.

En sitio muy próximo al en que ha ocurrido el robo hay un celador del comercio, el que nada pudo apercibir por no haberse utilizado la puerta de la calle.

Tampoco vió por aquel sitio a personas sospechosas.

La primera encíclica de Pío X

Ampliando la noticia telegráfica que dimos sobre la primera encíclica del Papa, reproducimos el siguiente extracto facilitado a los periódicos desde Roma:

Comienza Su Santidad por afirmar que fué elevado al Solio Pontificio contra su deseo, y declara que, bajo su pontificado, no tendrá la Santa Sede otro programa que el de restaurar todas las cosas, según el espíritu de Jesucristo.

«Si alguno tratara de descubrir en nuestro alma tendencias—dice Su Santidad—para hallar en ellas aspiraciones terrestres y preocupaciones de partido, declaramos, anticipándonos a toda vana

tentativa, que queremos ser y seremos ante la sociedad humana el ministro de Dios, de cuya autoridad somos depositarios».

En otro pasaje recomienda el Soberano Pontífice la educación de la juventud, sobre todo de la destinada a ejercer funciones clericales. Expresa el deseo de que se multipliquen las Asociaciones católicas en ciudades y campiñas, para dar ejemplo de vida cristiana.

«Es necesario—añade Pío X—realizar las obras de caridad sin miras egoístas, sin buscar ventajas terrestres.

«Cuando todo haya sido restaurado en Jesucristo, los nobles y los ricos serán caritativos para con los humildes. Estos soportarán mejor y con mayor calma y paciencia las miserias de su estado, por muy dolorosas que sean, y los ciudadanos obedecerán más que a las leyes, y a sus propios impulsos. Entonces serán considerados como deberes la sumisión y el amor a los Gobiernos.»

También advierte el Papa que al reclamar su independencia trabaja por la seguridad y bienestar de los pueblos, al mismo tiempo que defiende los derechos de la Religión.

Cartera de Murcia

En el exprés de ayer mañana llegaron a Murcia el inspector administrativo de EL LIBERAL D. Antonio Sacristán y el secretario del consejo de administración D. Miguel Ferrero.

El Sr. Sacristán regresó anoche en el exprés a Madrid y el Sr. Ferrero marchó a San Pedro del Pinatar.

Audiencia

Para el día 7 del actual, se han hecho los siguientes señalamientos:

Sección primera.—Una causa del juzgado de San Juan de esta capital, seguida contra Juan José Bernabé, por el delito de tentativa de violación. Defensor Sr. Baró; procurador Sr. Vila.

Sección segunda.—Una causa de La Unión, por lesiones, contra José Gutiérrez. Defensor Sr. Llanos; procurador Sr. Salvat.

Otra de Tetana, por igual delito, contra Juan Alcaraz. Defensor Sr. García Muñoz (D. J.); procurador Sr. Salvat.

Y otra de Lorca, por atentado, contra Diego Rodríguez. Defensor Sr. Cañada (D. J. de D.); procurador Sr. Salvat.

El pimentón

Parece que se ha resuelto el conflicto planteado con la exportación de pimentón por las estaciones férreas.

Los jefes se negaban a facturar si no se presentaba con cada expedición el certificado de análisis del químico municipal, lo que producía perjuicios y molestias a los exportadores.

Estos han accedido por fin a que las expediciones presentadas en las estaciones no salgan de ellas hasta que esté analizada la mercancía y el químico por su parte hará los análisis rápidamente para evitar retrasos considerables.

Los huertanos preguntan si no se han inutilizado todavía las partidas de pimentón con aceite que se depositaron en el cuartel de la Trinidad.

Dicen que deben estar averiadas y que es urgente, como medida sanitaria, proceder a su inutilización.

Comisiones de huertanos han ido varias veces al gobierno civil solicitando que se inutilicen.

Los vecinos no ruegan llamemos atención del alcalde sobre la facilidad con que se introduce en la población carne de cerdo, sin haber sufrido la debida inspección con evidente peligro para la salud pública.

En cuestiones sanitarias vale más prevenir por exceso que por defecto y mejor es prevenir que lamentar, pues aun estan presentes en la memoria de todos los murcianos las terribles escenas que se desarrollaron en el barrio de San Antolín con los ataques de trichina.

El servicio que realizó días pasados el flor Salvat, deteniendo y quemando un todo que había muerto de enfermedad de cerdos, prueba que hay gentes sin conciencia dispuestas a envenenar a todo el genero humano con tal de lograr ganar unas cuantas pesetas.

Es evidente por tanto que se impone emprender una enérgica campaña de inspección de las carnes de cerdo, vigilando estrictamente el matadero, los fieltos y todas las expendidurias, tanto de la ciudad y la ladera, como de los pedregalillos próximos.

El Fulgencio Martínez ha sido entregado al alcalde de Pacheco para que exija a los padres la responsabilidad subsidiaria que se le atribuye la reciente lay sobre vagancia.

Comisión provincial

En su última sesión ha tomado los siguientes acuerdos:

Informar favorablemente el expediente instruido a instancia de D. Gustavo Gilman, sobre autorización para establecer en la Costa del Bol de Levante (Aguilas) un espigones de madera y piedra para defender del oleaje del mar los terrenos y edificios de la compañía minera que representa.

Aprobar los trabajos de impresión de listas, procedentes de la rectificación del Censo electoral y devolver al rematante D. Rodrigo Ruiz Ferrer, la fianza que prestó, abonándole las 11.084 pesetas a que asciende el importe de los trabajos ejecutados, cuando el estado de la caja lo permita.

Admitir la dimisión que hace del cargo el loquero primero Juan Hernández Gilman nombrando en su sustitución a Mariano Ruiz Aleuán, con 800 pesetas de sueldo loquero segundo a Francisco Rubio Martínez, con 730; tercero y cuarto a Fulgencio Espín Pérez y Mariano Ríos Sánchez, con 637; y para la vacante que resulta a Eduardo Ortiz.

Se confirmaron órdenes de ingreso en los establecimientos benéficos.

Señores murcianos.—Al hacer vuestras compras, reclamar los cupones premios mercantiles, de la Casa Hispano Belga, de la que llevan retirados regalos en los pocos años que hace está establecida.

Las letras de giro

Hemos recibido en esta redacción una visita de los corredores de comercio de plaza señores Seiquer, Bágüena y Quer, para hacernos presente una queja, presentada en debida forma al delegado de Hacienda.

Se trata de que en la actualidad no hay en la expendiduría de efectos timbrados, letras para giros ni timbres de la clase correspondiente para suplir esta falta, de donde resulta un grave perjuicio para el comercio y el público que tiene que suspender las importantes operaciones.

Según parece, esta queja ha sido ya formulada en otras ocasiones por repetirse con frecuencia esta falta inexplicable.

Es de creer que el delegado de Hacienda atenderá la excitación del comercio y el público, haciendo que se les provea cuanto antes de estos efectos timbrados y que no falten nunca en lo sucesivo.

Plomo y plata

En reunión celebrada por los exportadores de plomo, en Cartagena, acordóse pagar los entregados en el pasado mes de Septiembre a cincuenta y nueve reales y medio quintal y medio por arrastre y a cuatro reales la onza de plata.

J. LEON.-Cirujano Pedicuro

En el Hotel Patrón, hasta el sábado.

Diputación

Ha sido convocada para el día trece del actual.

Uno de los asuntos que se tratará, si es de número suficiente de diputados y se abre la sesión, es el de ultimar todo lo referente a caminos vecinales.

Al alcalde

Muchos vecinos nos ruegan llamemos atención del alcalde sobre la facilidad con que se introduce en la población carne de cerdo, sin haber sufrido la debida inspección con evidente peligro para la salud pública.

En cuestiones sanitarias vale más prevenir por exceso que por defecto y mejor es prevenir que lamentar, pues aun estan presentes en la memoria de todos los murcianos las terribles escenas que se desarrollaron en el barrio de San Antolín con los ataques de trichina.

El servicio que realizó días pasados el flor Salvat, deteniendo y quemando un todo que había muerto de enfermedad de cerdos, prueba que hay gentes sin conciencia dispuestas a envenenar a todo el genero humano con tal de lograr ganar unas cuantas pesetas.

Es evidente por tanto que se impone emprender una enérgica campaña de inspección de las carnes de cerdo, vigilando estrictamente el matadero, los fieltos y todas las expendidurias, tanto de la ciudad y la ladera, como de los pedregalillos próximos.

FUERA DE LAS TINIEBLAS

HUGO CONWAY

charme sin retardar ni un solo instante a Inglaterra, volver a ver mi país natal, ¡y a Paulina!

En media hora todo estuve corriente. Me instalé acompañado de Ivan en la tartana, el cochero hizo chasquear su látigo, los caballos arrancaron haciendo sonar alegremente sus cascabeles, y nos lanzamos a través de la noche, volviendo a empezar de este modo nuestro largo viaje de regreso, diferenciándose del de ida en que iba ardiendo de deseos de ver a aquella hacia la cual volaban pensamiento y corazón, contaba lleno de ansiedad la distancia recorrida y la enorme que me quedaba aún que recorrer para llegar a su lado.

Un recodo del camino ocultó bien pronto a nuestra vista el triste ostrog ó prisión en que Cenerí quedaba encerrado; pero no obstante esto, no recobré, hasta después de haber recorrido muchas leguas, mi estado habitual de ánimo.

Muchos y muchos días transcurrieron antes de que dejase de acordarme y pensar continuamente en el lugar horrible en que hallara a Cenerí y en el que le vi entrar, terminada la entrevista.

No teniendo este libro por objeto una descripción detallada de mi viaje, pasaré por alto los incidentes que me ocurrieron a mi regreso.

El tiempo fué casi siempre favorable y hallamos los caminos en buen estado, siendo tan grande mi impaciencia, que me decidí a viajar todo el día y durante gran parte de la noche,

Como que no economiqué mi dinero, y mi pasaporte especial me facilitó caballos en sitios en que otros viajeros se veían obligados a esperarse, mis dadas consignieron que los caballos corriesen con mayor velocidad que la acostumbrada.

Después de treinta y cinco días de viaje nos apeamos delante del hotel de Rusia, en Nijni Nowgorod, y la tranta se hallaba tan desvencijada, que según las probabilidades, una nueva etapa hubiera bastado para que se calse a pedazos, inutilizándose completamente para el servicio.

La regalé a mi guía, la que según tengo entendido, la vendió por tres rubles.

Por ferrocarril nos dirigimos de Nijni-Nowgorod a Moscú, y después de Moscú a San Petersburgo, no habiéndome deteniendo en la capital del imperio ruso más que el tiempo necesario para hacer presentes mis respetos a lord ***; darle una vez más las gracias por el auxilio que me había prestado, y reuniendo en seguida mi equipaje, que había dejado allí, me puse en camino para Inglaterra.

Al regresar de Irkus encontré cartas de Priscila en Toms, Tobolsk y en Perm, y más recientes aún en San Petersburgo, y en ellas me comunicaba que todo iba bien.

Priscila había acompañado a Paulina al Devonshire, país en que mi anciana criada había vivido desde su niñez, y en cuyo clima saludable, tenía mucha fe. Se habían instalado en una pequeña ciudad muy tranquila y muy bonita, situada en la costa del Norte, y Priscila, que aseguraba que allí Paulina «se encontraba tan linda como una rosa y tan sana de entendimiento como el mismo señor Gilberto».

No tiene nada de particular que al leer estas noticias ardiese en deseos de llegar a mi casa, porque, no solo me impulsaba el deseo de ver de nuevo a mi es-

posa, sino el de verla tal como aún no la conocía, es decir, en posesión de su inteligencia.

¿Se acordaría de mí? ¿Cómo nos encontraríamos el uno en presencia del otro? ¿Habrían concluido mis penas ó no harían más que volver a empezar?

Estas fueron las preguntas que me hice y a las que no debía esperar respuesta hasta después de mi regreso.

¡Heme al fin en mi patria! Qué placer más grande es hallarse en su país y oír hablar en derredor un inglés inteligible.

¡Mi cara, que había estado expuesta al sol y al aire libre durante tan largo viaje, habíase bronceado, y la barba me había crecido de un modo extraordinario; tan cambiado estaba, que algunos amigos, a los que encontré cuando llegué a Londres, apenas me reconocieron, y en este estado no podía esperar que Paulina me conociese.

Después de que con ayuda de una navaja de afeitar y nuevo traje, volví a ser lo que era antes de dirigirme a Siberia, sin prevenir siquiera a Priscila, empecé el camino del Oeste, lleno de ansiedad para conocer la suerte que me esperaba.

¿Qué es un viaje a través de Inglaterra para un hombre que acababa de hacer el que yo había hecho? Y a pesar de eso tan pequeño viaje me pareció más largo y pesado que el que hice atravesando la Siberia.

Las últimas leguas debían recorrerse en coche y por más que éste estuviese arrastrado por seis soberbios caballos, que corrían con la velocidad de un toberrilino, cada legua me pareció tan interminable como si aún estuviese atravesando las estepas siberianas.

Terminó al fin mi viaje, dejé la maleta en el despacho de la diligencia, y salté apresuradamente y con el corazón hinchado de emociones en busca de Paulina.

Me dirigí al sitio indicado en la carta de Priscila, que era una casita tranquila, emplazada en una ladera cubierta de arbolado y detrás de un jardín lleno de las últimas flores del estío, que descendía en pendiente delante de la fachada.

Una madre selva serpenteaba al lado de la puerta, grandes tornasoles parecían mirarlo todo curiosamente, los claveles embalsamaban el aire y mientras esperaba que saliesen a abrir; tuve tiempo más que suficiente para aprobar la elección que hizo Priscila de tan tranquilo retiro.

Pregunté por la señora Drew, y según me dijeron, no estaba en casa, pues había salido acompañando a su joven señora y no volvería hasta la noche. Me fui en busca suya.

Estábamos en el principio del otoño; pero la hoja no había empezado aún a caer, todo conservaba su verdor, y la naturaleza presentaba un aspecto de frescura y belleza que encantaba.

En el cielo no se veía ni una nube, y una brisa suave y perfumada acaricié mi rostro, mientras que yo, sin saber qué camino seguir me detuve para alegrarlo.

A mis pies y a cierta distancia distinguíase la aldea de los pescadores, cuyas casas se agrupaban alrededor del sitio en que desembocaba con mugidor estruendo en el mar, un riachuelo de rápida corriente, especie de torrente, que bajaba con impetuosidad desde el valle, y cada lado del riachuelo elevábanse en sus orillas bosquecillos de árboles y peñascos, detrás de los que se veían las colinas, completamente cubiertas de bosques.

Delante de mí el Océano tranquilo y verdoso en toda su inmensa extensión hasta perderse de vista, completaba el soberbio espectáculo, que no quise perder tiempo contemplándolo, porque era a Paulina a quien quería admirar.

Me imaginé que con un día tan hermoso como aquel, la sombra del bosque y la frescura de la corriente era lo que debía atraer a los paseantes.

Descubrí un camino que serpenteaba a lo largo de las rocas, lo seguí, y la corriente susurraba alegremente y formar toberrillos sus aguas, cayendo en cascadas al franquear los peñascos que impedían el paso, cubriéndolos de blanca espuma.

Seguí el curso del riachuelo a distancia próxima de media milla, en unos lados saltando piedras cubiertas de musgo, en otros atravesando helechos y en algunos abriendo paso en medio de las flexibles ramas de los avellanos.

Después de andar de este modo bastante rato, distinguí en el claro formado entre algunos árboles a un joven sentado que estaba dibujando, y aunque pude distinguir más que su negra cabellera, sus ojos y contornos me eran demasiado conocidos para que pudiese equivocarme: ¡era mi esposo!

María Guerrero FUNCIÓN DE BENEFICIO

LA RISA de María Guerrero

Por haberse muerto de amor todas las noches en su nido de leca y de seda, entre feroces samurais y geishas coquetas, Sada Yaceo, divina flor de Oriente, hizo célebre en un mes. Si hubiera desdenado a su rival y se hubiese decidido a sonreír ante el infiel «caballero», habría costado más tiempo su fama.

Porque el mundo no admira, desde luego, sino las lágrimas, la sangre y la muerte.

Si sólo hubiera encarnado el amor y la vida Sarah Bernhardt, no gozaría de regío renombre. La consagración de su gloria viene de una agonía. En el arte delicadísimo de la Duse lo que más impresiona son los ademanes crueles y los gestos mortuorios. La misma Rejane, que a mí me parece «la primera entre sus iguales», obtiene más aplausos cuando sufre siendo «la Dolores» que cuando, vestida de Pamela, vende frivolidades.

Y es este un gran error del mundo, o lo aseguro. En realidad la agonía tiene poca importancia estética. Como acto humano, carece de pasión, de conciencia y hasta de dolor. Otros muchos actos son mil veces más interesantes. El beso, por ejemplo, el beso que es la vida, el beso que simboliza la vida. Y la serenidad ante el sufrimiento que indica una voluntad. Y la inquietud que es el reflejo del alma. Y la risa misma, las risas admirables.

Pero no todas, no siempre. ¡Son tantas las risas! Unas espantan a Paul Adam, porque son malas y se mofan; otras dan sueño a Rachilde porque son vacías y uniformes; otras entristecen a Alexandre Hepp porque son grietas; otras, en fin, espantan a Bourget porque suenan brutalmente.

En cambio otra, filosófica, es divina y se hace canonizar por el sabio. «La guirnalda de risas» dice Nietzsche—es para tí, hombre superior, superhombre, hermano mío; aprende a reír como un dios; aprende divinamente a reír.»

Divinamente aprendió María Guerrero. No sé si esta actriz, que goza de fama europea, tiene derecho a sentarse entre Sarah y la Duse, como lo asegura Henry Fouquier y Oatulle Mendes. No sé si es de las más grandes de Europa. No sé si sabe recitar, si sabe coronarse de rosas, si sabe amar, si sabe ser terrible. No sé si sabe o no sabe sufrir, llorar y sufrir, en fin. Pero sé que, mejor que ninguna, sabe reír...

Repitamos la palabra: divinamente. ¡Oh, la deliciosa, la exquisita, la admirable niña ingenua de las comedias clásicas, la niña que, ruborizándose, sonríe, que sonríe adorando, que sonríe siempre! Recordad la *Niña Boba* y el *Vergonzoso en Palacio*. El *Vergonzoso*, sobre todo. ¿Os acordáis? ¿La veis riendo con su risa que es el deseo, que es la desilusión, que es la esperanza? Por mi parte yo entono apenas los párpados y contemplo su silueta oro y rosa, siempre

SALUDO

La admiración y el cariño que el público murciano siente por María Guerrero no es de ahora. Su gentil figura y su arte exquisito conquistaron admiración y simpatías desde que con Ricardo Calvo debutó en Roma; su matrimonio con Fernando Díaz de Mendoza completó la obra, dándole de naturaleza entre nosotros. Por todo eso, aquí desborda ante ella el entusiasmo: con su gentileza atrae, con su arte subyuga, con su unión se la tiene por gloria murciana.

De ella no se pueden cantar glorias porque, para satisfacción suya, todas son conocidas y apreciadas unánimemente, en Murcia y en Madrid como en toda España, en América como en Francia y en Italia y en Bélgica: allí donde ha llevado su genio creador, las glorias de nuestra escena.

Anoche celebró su beneficio con *Mariana* siguiendo su constante preferencia, que alterna entre Echegaray y los clásicos. Fue un nuevo triunfo y una consagración entusiasta de los anteriores, los que forman su carrera de flores.

Recordando añejas campañas de Madrid, repetimos como entonces ante la genial figura de María: ¡Saludémosla con las palabras del Angell



ligera y expresiva. Para oírla, me basta pensar en ella... Y son, en mis oídos alucinados, cascabeles de fiesta galante, cristales frágiles, cuerdas que vibran finalmente, ecos suaves, y también canciones, y también, y tal vez sobre todo, palabras amorosas, caricias vocales, galantes discretos.

No lo dudéis. En la risa hay eso y hay más. La risa, como la mirada, es un lenguaje. Lo dice todo. Es una gama de notas y es una escala de matices. Es un abecedario de misterio. Es el collar de perlas de diferentes colores, desgranándose en un cristal.

Los kalifas legendarios lo comprendían, y por eso escondían con especial empeño las bocas de sus amantes. Los más sutiles pintores modernos lo comprenden asimismo y dan en sus retratos, recordando a Leonardo, padre de la *Yocunda*, más expresión a las comisuras de los labios, en las cuales residen los secretos de la sonrisa, que a las pupilas.

Hoy y mañana—los días en que represente comedias clásicas especialmente—el público debiera fijarse en el modo de reír de nuestra gran actriz. Su modo de ser grave, de ser apasionada o de ser trágica, pueden ser perfectos. Pero su manera de reír, con su risa que no es sino una sonrisa muy intensa, no sólo es perfecta. Es épica en Europa.

E. Gomez Carrillo.

LA FUNCION

Como en la noche anterior, anoche que se celebraba el beneficio de María Guerrero, hubo que poner en la taquilla el anuncio de haberse agotado todas las localidades y entradas.

La Guerrero y Mendoza estuvieron en *Mariana*, a la altura de costumbre. Por su delicada labor recibió la incomparable artista ruidosas ovaciones. Al final del tercer acto fueron entregados, además de la lluvia de flores arrojada desde los palcos, los regalos siguientes:

Un imperdible y dos bouquets del señor Conde de Roche.

Un artístico y monumental kiosco de flores de la empresa arrendataria del teatro.

Otro del Círculo de Bellas Artes. Una corbille de D. José Servet. Y una lira de flor de doña Matilde Franco de Barrera.

La función ha terminado a la una y media de la madrugada.



CRIMEN MISTERIOSO

(POR TELÉGRAFO)

Sigue el misterio

Madrid 6 (11'15 n.) El crimen de la calle de Tetuan sigue en el misterio.

A pesar de las pesquisas de la policía y trabajos del juzgado se ignora quien sea el autor del crimen.

Declara Fuster

Fuster ha declarado nuevamente las tabernas que recorrieron. Está desesperado y hace protestas de inocencia.

Asegura que se suicidará sino le ponen en libertad. No obstante se le ha encarcelado y está incomunicado.

Otros detenidos

También han ingresado en la cárcel comunicándoles José Rodríguez y Pedro Alonso, compañeros de la víctima.

Declaración interesante

Un fosforero del café de Cervantes ha prestado declaración. Dice que vio a la víctima y al agresor en la calle de Tetuan a las tres y media de la madrugada.

Añade que la víctima estaba en el suelo y que el agresor le dijo: «bueno, tú te quedas ahí, pues yo me voy».

Afirma el fosforero, que reconocería al agresor en seguida que le viera. Dice que éste llevaba gorra de visera y traje oscuro.

BARCELONA

(POR TELÉGRAFO)

Regreso de Rancés

Barcelona 6 (11 n.) Rancés ha regresado a Madrid, despidiéndole muchos amigos en la estación.

Huelga de ladrilleros

En Hospitalet están en huelga doscientos ladrilleros, pidiendo que se les aumente el jornal. Se teme que les secunden los restantes obreros del gremio.

Los guardia civiles patrullan para evitar coacciones. Otra huelga. En la fábrica de juguetes de San Martín de Provensals se han declarado en huelga cincuenta obreros.

Piden que se les rebajas las horas de jornada. Desgracia. Un tren atropelló en San Juan de la Abadesas a un anciano sexagenario, desmenuzándolo horriblemente.

SAN SEBASTIÁN

(POR TELÉGRAFO)

Conferencia

San Sebastián 6 (10 n.) Llegó el general Lopez Dominguez. Conferenció con el conde de San Bernardo.

Telegrafía sin hilos

El jueves se verificaron las pruebas de telegrafía sin hilos. El rey se embarcará en el *Giralda* y comunicará con otro aparato instalado en monte Iguelde.

Almuerzo en Miramar

Los jefes y oficiales del yate *Giralda*, almorzaron en el palacio de Miramar. Regreso de la corte. Se ultiman los detalles para que marche la corte el viernes a las diez de la mañana a Madrid.

Firma regia

El rey ha firmado hoy dos decretos: Uno dictando reglas para la incautación por la Hacienda de los bienes de los Institutos de segunda enseñanza, y otro nombrando inspector de Hacienda a don Julián Agut.

MÁLAGA

(POR TELÉGRAFO)

Siete heridos

Málaga 6 (8 n.) Comunican de Marbella, que volcó una diligencia, resultando siete viajeros heridos, cinco de ellos de gravedad.

Victimas del trabajo

En las canteras de Almargen hizo explosión un barreno cuando menos lo esperaban, aplastando a un obrero y un niño un bloque de piedra.

Tormenta

En Cuevas de San Marcos descargó una terrible tormenta, causando grandes daños a los agricultores. Las aguas de una rambla arrastraron a un vecino, el que pereció ahogado.

Huelga de cargadores

Se han declarado en huelga los cargadores del muelle por no cumplir los patronos los contratos. Hay quince vapores en el muelle, esperando que los carguen.

Los patronos buscaron obreros esquirola, pero los huelguistas coaccionaron impidiendo que trabajaran. Se hicieron algunas detenciones. La guardia civil y la policía vigilan el muelle.

MADRID

(POR TELÉGRAFO)

Reforma de cables

Madrid 6 (11 n.) La compañía general de tranvías ha ofrecido reformar el sistema de cables

aéreos en la Puerta del Sol, que ofrecen peligro.

Proceso de la policía

En el proceso originado por los denuncias contra la policía, han declarado hoy 21 oradores del mitin de expolicías, repitiendo las acusaciones que hicieron en el citado mitin contra sus jefes.

Se ha pedido la libertad provisional del inspector Carbonell. Se cree que el juez no la concederá.

Un crimen

En la calle de Mesón de Paredes se encontraron hoy los esposos Anastasio San Millán y Balbina Orgaz, que vivían separados desde hace tiempo.

El le dijo: «es preciso que vivamos juntos de nuevo.» Ella se negó rotundamente. Anastasio entonces, con una cuchilla de las de zapatero, la hirió gravemente en un muelo.

El Anastasio fué detenido.

LA POLÍTICA

(POR TELÉGRAFO)

Lo de Bilbao

Madrid 6 (5 t.) Villaverde y García Alix acordaron las instrucciones que se han de dar al gobernador de Bilbao, que teme la reproducción de los sucesos, entre anticlericales y peregrinos.

Viaje régio

Ha conferenciado Villaverde con el cónsul de Portugal, sobre el viaje del rey a Lisboa.

Los depósitos francos

Villaverde considera injustificada la alarma de los vallesoleños por el proyecto de depósitos francos que se perjudicará a ninguna región.

No mantiene criterio cerrado sobre el asunto, que queda a la resolución de las Cortes.

La corte y el Consejo

Mañana se conocerá con exactitud el día que regresa la corte. Cobian y Bugallá asistirán al Consejo del sábado, preparatorio del Consejo del domingo, que será presidido por el rey, al que expondrán el plan parlamentario.

Los liberales

Madrid 6 (12 n.) Montero adelantará su regreso, viniendo en los primeros días de la semana próxima.

Conferenciará con Vega Armijo, Canalejas y Lopez Dominguez, para acordar los términos de la inteligencia y del plan que seguirán y que han de hacer público en las Cortes.

Del reciente hecho entre los montañeses y arrojistas resulta que únicamente siguen a Moret, Romanones, Aguilera y Suarez Inclán.

De las repetidas entrevistas de Puigcerver con Urzáiz ha conseguido que éste se sume con Montero.

Los conservadores

Se agrava la situación del actual Gobierno. Se sabe que de la entrevista en San Sebastián de Villaverde con Dato, éste solamente se ha comprometido a estar al lado de la mayoría y dispuesto a ir a las comisiones parlamentarias para las que se le designe por el Gobierno.

En una extensa conferencia entre Dato y Maura concertaron su inteligencia para la campaña parlamentaria y la política del partido en lo porvenir.

Los conservadores creen unánimes que Villaverde no podrá llegar a legislar sobre la situación económica.

Suponen que para aprobar el presupuesto vendrá una situación Azcárraga que durará poco, sustituyendo entonces los liberales a los conservadores.

De regreso

Han regresado los ministros de Marina y de Instrucción pública. Conferencia. Moret ha conferenciado extensamente con Vega Armijo, mostrándose muy reservados.

Parece que Moret se muestra opuesto al acuerdo de Montero y Vega Armijo, respecto de la reunión de las minorías, procurando disuadir a Armijo, creyendo más prácticos otros procedimientos que podrían asegurar el éxito en la elección de jefe.

Presidencia del Congreso

Moret y sus amigos votarán a Romero para la presidencia del Congreso conforme ofreció Moret a Villaverde cuando subió al poder.

Parece que las oposiciones se abstendrán de votar para que no se les atribuyan maniobras que pudieran intentar los ministeriales que no ven gustosos la candidatura de Romero.

Personal de Hacienda

Como resultado de la inspección en la Delegación de Málaga, Besada ha acordado la cesantía de dos oficiales cuartos, el traslado del abogado del Estado y tres funcionarios más.

Besada reunirá mañana a los individuos de la Junta que ha de formar el código de Hacienda.

Elección de diputados

Alba y Lacierva se presentarán en la reelección de diputados: el primero de ellos por el distrito de Olmedo. Es probable que los imite Sánchez Guerra.

El marqués de Lema no volverá a las actuales cortes.

Los carlistas

Los carlistas desmienten rotundamente que se proyecte el matrimonio de don Jaime de Borbón y la infanta María Teresa.

Más de Bilbao

El ministro de la Gobernación ha ordenado al gobernador de Vizcaya que autorice la peregrinación de Beñona pero que reprima enérgicamente los alborotos que se produzcan.

TEATRO ROMEA

COMPANÍA GUERRERO MENDOZA
Función para esta noche
Mancha que limpia
A las nueve en punto.

Fonda y restaurant Nieto
7 Octubre

Almuerzo.—Huevos a lo diablo, pescado, biftek a la madrileña, flanes de limón.
Comida.—Puré castilla, lenguas salsa ginebrina, volutevan a lo hortelana, gelatina de caza, plonones de crema.

NOTA.—Ostras a 1 peseta docena; langostinos del Cantábrico se reciben hoy.

Kola granulada Moreno

Poderoso medicamento tónico de especial aplicación en la neurastenia, enfermedades del corazón y siempre que el sistema nervioso está debilitado; combate el cansancio muscular y cerebral determinado por exceso de trabajo físico e intelectual, aumenta la capacidad y resistencia para estos trabajos retardando la aparición de la fatiga; sostiene las fuerzas de los enfermos en las enfermedades agudas; conviene en la decadencia de fuerza de la vejez.
De venta en la farmacia de J. Moreno, Cómbaro, 26, Murcia.—Cartagena: Droguería de D. Joaquín Ruiz, Cuatro Santos, 24.

LOS TRES HERMANOS

Pastelería y Restaurant.—Sta. Catalina.

OBRAS DE MIGUEL MOYA

PUNTO DE VISTA
PRECIO, 2 PSESETAS
CONFLICTOS ENTRE LOS PODERES DEL ESTADO
(TERCERA EDICIÓN)
PRECIO, 3 PSESETAS
GRADADOS POLÍTICOS
(PERFILES)
PRECIO, 5 PSESETAS

La reina de las ciencias

Desde hace treinta años no hay ciencia alguna que haya hecho tantos progresos como la química, y estos progresos son tanto más importantes cuanto que contribuyen al bienestar de la humanidad. La distribución racional del hierro en el organismo humano, ha permitido remediar la debilidad de la sangre, causa primordial de la clorosis, la anemia y la tisis. Al Hierro Bravais corresponde el llenar esta misión providencial, y es tan necesario usarlo por largo tiempo, como precaverse contra sus punibles falsificaciones.

PIANOS

de la acreditadísima fábrica de los señores
Chassaigne Ferrer
UNICOS PREMIADOS EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS DE 1900.

A CINCO DUROS MENSUALES

REPRESENTANTES
Murcia: D. Miguel Quetglas.
Lorca: Sres. San Martín Hermanos.
Orhuela: D. Abelardo Teruel.
Cieza: D. Luis Anaaya.
Cartagena: D. Miguel Escobar, calle San Miguel.

El Liberal

en Madrid
en Barcelona
en Sevilla
en Bilbao
en Murcia

Se hallan de venta en esta administración, al precio de CINCO céntimos. Se admiten suscripciones y anuncios.

INSTITUTO DE VACACIONES con linfa de vaca.—**COW-FOK**.—Este Instituto, que cuenta 20 años de existencia, se halla a la altura de los mejores de Europa, siendo cada día más solicitada la vacuna que cultiva, por ser ésta de inmejorables condiciones y producir constantemente éxito seguro e infensivo.—Se vacuna todos los días de TRES a CUATRO DE LA TARDE.—Cada estuche contiene un veñestillo.—Remítase por correo, franco de porte, previo pago, y se hacen contratos con las corporaciones.—Se expenden terneros vacunados. Los pedidos y correspondencia a DON JUAN ANTONIO MARTINEZ, Calle de Zoco, MURCIA.

Ventorrillo del Pollo.—Castilla.

PUERTA
HIERRO BRAVAIS
con el remedio más eficaz
Contra la ANEMIA, los COLORES PALIDOS, etc.
Murcia: D. Miguel Quetglas, Droguería de D. Joaquín Ruiz, Cuatro Santos, 24.

Gratitud

En la redacción de *El Diario* se le entregaron ayer mañana al desgraciado protécnico Mateo, de Santomera, las cantidades que para él se han recogido, con motivo del incendio que le destruyó su casa y quitó la vida a un hijo suyo, en la suscripción abierta en *EL LIBERAL* y en la hecha en Santomera por don Jesualdo Cebrían.

Al recibir dichas cantidades el infeliz padre, nos encargó que en su nombre diéramos las gracias a los señores donantes de dichas suscripciones y demás que se le han hecho y al Ayuntamiento de Murcia que también le ha entregado 250 pesetas.

Modas

El último número de «La Última Moda» es muy interesante para las señoras. Contiene un patrón cortado, un figurín acuarela, varios modelos de peinados, letras y cifras para bordados y un texto ameno, instructivo e interesante. La primera y la segunda edición a 25 céntimos; la completa 40. Platería, 23, Diario.

En el hospital ha sido curada de una herida leve en la pierna derecha Antonia Guirra Caravaca, de 52 años de edad, vecina de la calle de los Postigos, de esta capital.

Dice la citada mujer que se produjo la herida que padece al dar una caída yendo por la huerta, en el partido de San Benito.

Ha vuelto a tomar posesión de su cargo, después del mes de licencia que ha tenido, nuestro querido amigo el cajero de esta sucursal del Banco de España D. José María Palazón.

Se encuentra en esta capital el gobernador civil de Alicante D. Federico Chápuli.

El Agua de Colonia más barata la de Orive. Ha quedado abierto el pago del último trimestre para las clases pasivas del magisterio de esta provincia.

Ayer mañana, procedente de Madrid, ha llegado al balneario de Archena, el aplaudido autor cómico D. Joaquín Álvarez Quintero.

Doña Manuela Yagües, viuda del oficial de contaduría de este Ayuntamiento D. Félix Viñas, solita de la Corporación municipal se le concede una pensión.

El director del Hospital provincial ha interesado del gobernador el traslado al Manicomio de la enferma Juana Lorente Martínez que presenta síntomas de enajenación mental.

En el tren correo de ayer tarde ha salido para Madrid el presidente de la Diputación provincial, D. Juan Antonio Perca, el que regresará en breve.

Vinos y cognac

Marqués de Misa, Jerez

Se ha dado orden de ingreso en el Manicomio provincial de Josefa Banegas, de Murcia.

Participa la guardia civil de La Unión la detención de Manuel y Francisco Ortega Salmerón y Juan Moreno Gomez, que con armas en las manos acometieron al celador del Algar, Lucas Emilio de San Nicolás.

Ha llegado a esta población el señor duque de Bejar, después de haber estado veraneando en su palacio de Asprilles, en Elche.

Dicho ilustre prócer ha regalado a la iglesia de la Merced de Orihuela una hermosa imagen de San Luis, rey de Francia, hecha en la mejor casa de Barcelona y para el altar que hizo su difunto padre nuestro buen amigo que fué el marqués de Asprilles (q. e. p. d.)

CAVESTANY

En el tren correo de ayer mañana, ha llegado a esta capital el distinguido autor dramático D. Juan Antonio Cavestany.

En la estación ha sido recibido por una comisión del Círculo de Bellas Artes, con su presidente D. José Selgas, y por D. Fernando Díaz de Mendoza. Probablemente el domingo se hará el estreno de la nueva obra de Cavestany *El Emir*, con asistencia del autor.

LA "GACETA"

YSUS ACREEDORES

Nos ha llamado la atención una real orden relativa a los derechos del nuevo concesionario de la *Gaceta*, cuya parte dispositiva dice así:

1.º Que se reconozca a los agentes previamente designados por el concesionario de la *Gaceta de Madrid* para cada provincia, todas las atribuciones y facultades propias de los de Hacienda, y al propio tiempo todos los deberes y obligaciones que pesan sobre los mismos para la realización de descubiertos, debiendo atenderse por completo, en el ejercicio de su cargo, a los preceptos contenidos en la instrucción de 26 de Abril de 1900, y a las demás disposiciones vigentes, ó que en lo porvenir se dicten en materias de recaudación; y

2.º Que se entienda que la facultad de incoar procedimientos por la vía de apremio contra los expresados adeudados, sólo se refiere a los que sean en concepto de anuncios y suscripciones, unos y otros de carácter obligatorio, viniendo obligados los tesoreros de Hacienda en las respectivas provincias a prestar el auxilio y cooperación necesarias para que realicen su cometido los expresados agentes.

SOLSA

(POR TELÉGRAFO)

Cierre

Madrid 6 (4'30 t.)

Interior, 77'15.—Fin, 77'35.—Próximo, 00'00.—Amortizable, 97'20.—Banco, 47'00.—Tabacos 44'00.—Paris, 33'90.—Londres, 33'71.

LA DENTICION DE LOS NIÑOS SE FACILITA GRANDEMENTE ADMINISTRÁNDOLES LA DENTICINA MORENO

LA DENTICINA-MORENO es un excelente remedio para combatir todas las afecciones del estómago y vientre de los niños. LA DENTICINA-MORENO es un hercico remedio para combatir todos los accidentes peligrosos en la dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer.

GRAN LOTERIA DE DINERO ALEMANA DE HAMBURGO. Autorizada y garantizada por el Estado. 111.000 billetes. 53.795 premios y ocho primas especiales que ascienden a Marcos 10.856.562 o Pesetas 18.094.270.

NESTLÉ LECHE CONDENSADA. incomparable, aromática, rica en crema y de gran valor nutritivo, para todos los usos de las familias.

SIFILIS. Herpesismo (herpes, fuego herpético, empínes), chancros, sarnas, dolores de huesos, erupciones de la piel, manchas sífilíticas, úlceras, etc.

contra la NEURASTENIA, ANEMIA, DOLOR DE CABEZA, MIGRAÑA, etc. contra el CANSANCIO INTELLECTUAL.

LA UNIÓN EL FÉNIX ESPAÑOL. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

CONTRA EL FRIO Y LA HUMEDAD. CALZADO DE GOMA. FABRICADO POR LA BOSTON RUBBER SHOE CO. PIDASE SIEMPRE LA MARCA "BOSTON" QUE CADA SUELA LLEVA ESTAMPADA.

Somatose. Reconstituyente de primer orden. Se vende en las boticas y droguerías.

Compañía Valenciana de Navegación. Línea regular de grandes vapores entre España, Francia e Italia. BUQUES DE LA COMPAÑIA: Dénia, Martos, Grao, Cabañal, Játiva, Alcira y Sagunto.

ELIMINATOR. Cura radicalmente EPILEPSIA, INSOMNIOS, ENFERMEDADES NERVIOSAS.

SUAVER. -- DENTISTA CONDE DEL VALLE (FRENERIA) 42. En este acreditado gabinete se confeccionan dentaduras por todos los sistemas hasta hoy conocidos.

Clinica privada DEL DR. CLAUDIO HERNÁNDEZ ROS. OPERACIONES QUIRÚRGICAS. Asistencia a los operados hasta su curación.

ALMIDON. MARCA EL LEON. OFICINA CENTRAL: TORRE, 4, 4.º P.º. MADRID.

RESTAURANT AMAT E HIJO. CALLE DEL PRÍNCIPE ALFONSO, 32 (ANTES TRAPERÍA). Este establecimiento está situado en el punto más céntrico de la población.

El mueblista Zaragoza. Se ha trasladado a la calle del pintor Villacis, número 24, en los bajos de Mazón.

HARINA LACTEADA para NIÑOS, CONVALECIENTES y ANCIANOS. NESTLÉ.

Fuera de las Tinieblas. HUGO CONWAY. contré enfrente de ella, y allí medio oculto tras una matorral, la contemplé y admiré con toda la alegría de mi corazón.

á mi encuentro estrechando mi mano con tanta fuerza como si quisiese estrujarla. —¿Se acuerda? ¿Sabe quien soy?—murmuré soltando mi mano y acercándome á mi esposa.

brillaba en su dedo no la había hecho pensar quizá en lo ocurrido? Sí, y quise aguardar sin perder la esperanza. —Volvimos juntos á la casa, siguiéndonos Priscila á alguna distancia, aceptando Paulina mi compañía como una cosa muy natural.

de los culpables murió en una prisión, habiéndose vuelto loco rematado y furioso. El segundo se hallaba en estos momentos cargado de cadenas y trabajando en las minas como un esclavo.

las miradas, ó repetir las palabras cambiadas entre Paulina y yo; más si así lo hiciese, entregando al público esas intimidades, estas perderían el carácter en cierto modo sagrado que tienen para mi esposa y para mí mismo.